



► La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, habla durante una conferencia de prensa en el Palacio Nacional, en Ciudad de México, México, el 8 de enero de 2025.

## Por qué los homicidios han bajado en México a 100 días de que Claudia Sheinbaum asumiera la presidencia

**La Presidenta de México** propuso un programa de desarme civil a nivel nacional para reducir la tasa de homicidios en el país.

José Pavez S.

Hace tres meses, Claudia Sheinbaum asumió como la primera Presidenta de México, prometiendo traer seguridad a un país que sufre años de violencia ligada al narcotráfico y a los carteles de la droga. Y tal parece que se está logrando, porque desde el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), con cifras preliminares, se informó de una caída del 16,3% de los homicidios dolosos en el país durante el primer trimestre de la presidencia de la sucesora del gobernante izquierdista Andrés Manuel López Obrador.

Según las cifras presentadas el jueves, desde la llegada de Sheinbaum al poder se registró un promedio diario de 87 víctimas de homicidio. El mes de octubre, que fue

cuando la presidenta asumió el cargo, hubo un promedio de 82,9 homicidios, para noviembre ese índice llegó a 82 y en diciembre cayó a 72,8, convirtiéndose en el mes con la cifra más baja de asesinatos hasta ahora.

Por el contrario, el mes con más homicidios diarios del año fue junio, que registró un índice de 89,3. En ese momento quien gobernaba México era López Obrador, conocido en su país como AMLO.

Otro dato entregado el jueves fue el registro de homicidios en cada uno de los 32 estados mexicanos durante el 2024. Según expuso la titular del SESNSP, Marcela Figueroa, un 49,4% de los homicidios se dieron solo en siete estados del país. Estos estados, en orden descendente, son Guanajuato, Baja California, Estado de México, Chihuahua, Jalisco, Guerrero y Nuevo León.

En todo caso, Figueroa destacó que “desde el inicio de la presente administración y durante los primeros 100 días de gobierno los homicidios dolosos han presentado una disminución en seis de los siete estados en donde se concentra la mitad de los homicidios del país”.

Del otro lado, los estados con menos ho-

mocidios en orden descendente fueron: Yucatán, Durango, Baja California Sur, Campeche, Coahuila y Aguascalientes.

Este domingo, desde la plancha del Zócalo de la Ciudad de México, durante la presentación de su informe por los 100 días de gobierno, Sheinbaum aseguró que con su estrategia de seguridad se seguirán reduciendo los índices delictivos en el país, como los homicidios dolosos.

Así, en materia de seguridad, la mandataria explicó en qué consisten los cuatro ejes prioritarios que conforman su estrategia. Informó que el primer eje está encaminado a atender las causas que originan la violencia. Esto con el objetivo de evitar que los jóvenes se integren a los grupos criminales con la intención de tener una vida abundante, pues dichas células delincuenciales, según Sheinbaum, pueden conducir a la muerte.

“Atención a las causas para evitar que las y los jóvenes vean los grupos delictivos como una opción de vida, cuando en realidad es una opción de muerte”, sostuvo Sheinbaum. Explicó que una de las medidas implementadas son los programas de bienestar que se han puesto en marcha en

los municipios con altos índices de violencia. De esta manera se busca mantener alejada a la población de las organizaciones del narcotráfico.

El segundo eje de esta estrategia es el fortalecimiento a la Guardia Nacional. El tercero es el robustecimiento de la inteligencia e investigación, mientras que el cuarto es la coordinación de todos los niveles de gobierno.

“Con esta estrategia y con la tendencia que ya venía del gobierno del presidente López Obrador, les informo que entre septiembre y diciembre de 2024 los homicidios dolosos disminuyeron en 16%, lesiones dolosas por arma de fuego en 20%, y todos los robos con violencia en 5%”, informó Sheinbaum.

Arturo Arango, analista criminológico y director del Observatorio Mexicano para el Análisis del Delito y la Violencia (CrimPol), explica a La Tercera las razones de esta mejora en los índices de homicidios en el país. “Por primera vez, después de muchos años, se está implementando una estrategia integral de seguridad, la cual se enfoca en la



prevención del delito, en el fortalecimiento de las fuerzas de seguridad y en la colaboración con los gobiernos estatales”, señala.

Además, el experto agrega que “otros delitos de alto impacto han mostrado una disminución significativa. Entonces, de alguna manera esto contribuye a un entorno general más seguro. Realmente, estos esfuerzos combinados han resultado en una tendencia a la baja (de los índices delictivos)”.

A pesar de todo esto, México cerró el año 2024 con 30.057 homicidios, un ligero incremento en comparación con 2023, que registró un total de 29.713, lo que representa un aumento de 1,16%.

Es el primer aumento en los homicidios luego de que se registrara un descenso consecutivo de 2020 a 2023, según los datos del SESNSP. Aunque en comparación con 2018, último año del sexenio de Enrique Peña Nieto, son 10,92% menos, ya que en aquel año se contabilizaron 33.742, destaca el medio mexicano Animal Político.

### El nuevo plan de Sheinbaum

El plan de Sheinbaum para reducir los ho-

mocidios en el país se aleja bastante de la confrontación que se aplicó con la guerra contra el narcotráfico iniciada en 2006 por el gobierno de Felipe Calderón. La mandataria ha dicho en reiteradas ocasiones que desde su gobierno van a atender los problemas de fondo que originan la inseguridad. “Nosotros vamos a usar prevención y atención a las causas. (...) Los delitos de alto impacto van a disminuir porque hay una estrategia y se va a cumplir”, afirmó.

En ese sentido, hay una medida de su gobierno para reducir la tasa de homicidios que genera cierta desconfianza, pues consiste en pagar hasta 1.300 dólares a cambio de la entrega de armas, ya sean de bajo o alto calibre. Esto con el objetivo de reducir la cantidad de armas en manos de civiles.

En el programa conocido con el lema “Sí al desarme, sí a la paz” y presentado por los ministerios de Defensa, del Interior y de Seguridad Pública del país, se detallan los precios dependiendo del tipo de arma entregada. Serían 51 dólares por armas de fabricación casera, 200 dólares por un lanzagranadas, 1.200 dólares por un fusil AK-47 y 1.300 dólares por una ametralladora. Además, el plan de la presidenta es-

tablece que no habrá procesos judiciales para los portadores de armas que se atengan a este plan.

Se estima que en México hay unos 16 millones de armas de fuego, según una encuesta reciente de la organización Small Arms Surve, y el Ejército suele decomisar unas 13.000 al año. El gobierno estadounidense reveló que el 74% de las armas utilizadas por los carteles mexicanos proceden de Estados Unidos y que llegan al país a través de la frontera norte con Arizona, California, Nuevo México y Texas.

Este programa de desarme es igual al que se ha implementado en Ciudad de México desde el año 2019, cuando Sheinbaum era alcaldesa de dicha urbe.

El académico de la Universidad de Guadalajara, Francisco Jiménez Reynoso, explicó al diario El Informador que la medida tiene como objetivo principal “prevenir y disminuir las lesiones, muertes accidentales, homicidios, feminicidios... y cualquier otro delito o expresión de violencia en general, como producto de la manipulación o uso de armas de fuego”.

Sin embargo, expertos advierten que sería muy difícil llevar a cabo a nivel nacio-

► Las autoridades trabajan en la escena del crimen donde hombres armados mataron a varias personas, incluido un menor, después de asaltar un parque acuático, en Cortázar, estado de Guanajuato, México, el 15 de abril de 2023.

nal un plan diseñado para una ciudad en particular. Así lo expresó a la BBC la experta en análisis de seguridad de la George Mason University, Guadalupe Correa, quien explicó que “la complejidad del territorio nacional es enorme. Y si hablamos de paramilitarismo criminal, estamos hablando de otro mundo”.

Un análisis que también expresó a la cadena británica Céline González, investigadora sénior del Programa de Seguridad de México Evalúa. “Ciudad de México es un caso atípico y con niveles de recursos que no hay en el resto del país”, manifestó. ●